

國第四十回
參議院法務委員會會議錄第二十二號

昭和三十七年四月十九日(木曜日)

午後一時三十九分開會

四月十八日委員横山フク君及び佐藤芳男、正治君及び西田隆男君を議長において指名した。

○臨時司法制度調査会設置法案
提出、衆議院送付)

○臨時司法制度調査会設置法案（内閣提出、衆議院送付）

事務局側	最高裁判所事務局長	桑原正憲君
第一課長	最高裁判所事務局長	桑原正憲君
常任委員会専門員	最高裁判所事務局長	桑原正憲君
西村	最高裁判所事務局長	桑原正憲君
高兄君	最高裁判所事務局長	桑原正憲君

出席者は左の通り。
委員長 理事

○委員長(松野幸一君) 大なしまから
法務委員会を開会いたします。
臨時司法制度調査会設置法案を議題
といたします。

井川
伊平君
龜田
得治君
大谷
瑩潤君

松野
孝一
著

卷之三

卷二

法務大臣 植木庚子郎君

政采委

官房長官 大平 正芳君

最高裁判

最高裁判所

卷之十

۱۷۰

昭和三十七年四月十九日 「參議院

うに、内閣には、それに所属する機関となるべく持たないようになると、それがこれまでの考え方でござりまする。したがいま憲法調査会と国防会議だけが内閣に直所管の機関になっておるわけでございます。この臨時司法制度は、現象的には、裁判訴訟の遅延という普遍的な格好で出ておりますけれども、根本は、やはり裁判官、検察官等の任用あるいは給与という問題に触れるので解決の突破口を見つけなければならぬ

○亀田得治君 最初に官房長官にお尋ねいたします。

事務総長 桑原最高裁総務局長 長井
最高裁総務局第一課長が出席しておられます。質疑のおありの方は、順次御発言下さい。

前回に引き続き質疑を続行いたしました。ただいま大平内閣官房長官、津田法務省司法法制調査部長、下村最高裁

法務委員会を開会いたしました
臨時司法制度調査会設置法案を議題
といたします。

調査会法案を御検討いただいている段階におきましては、政府部内では、これを総理府に置きたいということをございました。そういうことで進んで参つたのでござりますけれども、本問題は、司法制度の基本に触れる問題でもあるし、かつ、提案の理由にもござりますように、総合的に、しかも緊急に事を運ばなければならぬというものでございますので、事の重要性にかんがみまして、特に内閣に設置しようと、こういう考え方でござります。要するに、二つの問題は非常に重要な問題である

ぬ性質のものだと、私どもは承知いたしております。したがいまして、今龜田委員がおっしゃいますように、内閣として置かれましたゆえんのものも、政府の財政権に触れる問題が一番大きな問題になると思いますので、内閣としても、そういう決意で当たらなければならぬと思うわけでございます。仰せのように、御審議いただきました結果につきましては、内閣の力をあげて解決に当たらなければならないものと、私どもは承知いたしておる次第でござります。

○政府委員(大平正芳君) 当然のことと心得ております。

○鶴田緑治君 それから、この調査会には、すでに予算も通りいたしておるわけですが、第九条によりますと、常勤の職員が四名、こういうふうになつておるわけですが、この程度のこととで、十分このきめられておる二年間のうちに作業を完了できるというふうにお考えでしようか。私の端的にお聞きしたいのは、実際に調査会を始めてみて、どうも人が足らないあるいはいろいろ調査をやると、調査関係の費用もかかるといったような事態等があつた場合に、予備費なり、そういつたようなものの支出によりましてこの調査会が十分活動できる、財政面の制約で思うような活動ができるないといふうことにならないようなことをしてもらえるかどうか。これはまあ、足らぬといいましても、ほかの問題と違いまして、非常に莫大な追加経費が必要となるほどのものでは私はなかろうと思ひますので、実際に足らないといふような場合には、この調査会の重要性から見たら、そんなことにけちぢりすべき問題じやないと、最初の官房長官の御説明からいましても、私はそう思ふわけですが、その点、ちょっとお聞かせを願いたいと思います。

○政府委員(大平正芳君) 当然のことと心得ております。

○鶴田緑治君 それから、この調査会には、すでに予算も通りいたしておるわけですが、第九条によりますと、常勤の職員が四名、こういうふうになつておるわけですが、この程度のこととで、十分このきめられておる二年間のうちに作業を完了できるというふうにお考えでしようか。私の端的にお聞きしたいのは、実際に調査会を始めてみて、どうも人が足らないあるいはいろいろ調査をやると、調査関係の費用もかかるといったような事態等があつた場合に、予備費なり、そういつたようなものの支出によりましてこの調査会が十分活動できる、財政面の制約で思うような活動ができるないといふうことにならないようなことをしてもらえるかどうか。これはまあ、足らぬといいましても、ほかの問題と違いまして、非常に莫大な追加経費が必要となるほどのものでは私はなかろうと思ひますので、実際に足らないといふような場合には、この調査会の重要性から見たら、そんなことにけちぢりすべき問題じやないと、最初の官房長官の御説明からいましても、私はそう思ふわけですが、その点、ちょっとお聞かせを願いたいと思います。

がございました。私どももいたしました
ては、この四名の定員というふうなこ
とは少ないと思います。しかし、専門
委員を配しまして、極力成績を上げて
いただきたいと思っておるのでござい
ますが、御指摘のように、今計上いた
しております予算に不足を生ずると
いうような事態が起りました場合
は、内閣のほうで責任を持ちまして、
移流用等の措置で、御審議に支障を來
たすようなことのないよう保証して
参りたいと思います。

はもっぱら内閣の責任であり、義務であるのでござります。したがつて、法務大臣といたしましては、総理の御相談に参考の意見を申し上げる、あるいはこちらから自発的に申し上げるような場合もありますけれども、本来内閣でお扱いになるというのが建前でござります。

○亀田得治君 そうすると、ちょうど官房長官おられるわけですが、実際の扱い方は、どういうふうになつておりますか。

人一人によつて、その場合によつて多少違うのかもしませんが、御説明をもう少し具体的にお願いしたいと思ひます。

○**政府委員(大平正芳君)** 先ほど私が申し上げましたように、ただいまの制度で、内閣総理大臣の専権にゆだねられておるということは、総理大臣が全般的な判断と責任において、一身に責任を負つてやるべきことだと思うのであります。ただ、事実上あらゆる場合に、法務大臣の御意見、御進言等は最

が、その短い経験の間でも、そのときの状態によって違う。私のところへいろいろ意見を、こちらからお尋ねしないで耳に入れて下さる人もありますし、あるいはこういう人が適任じやないかと思うというような、参考にしたらどうかといふようなことを進言して下さる場合もあります。あるいはこちらから、こういう方はどういう方だろうというふうにお尋ねをしかるべき筋合がございまして、いずれにいたしま

思うのです。何といっても、三権分立の大きな柱の一つなわけでして、これらはだれかが任命しなきやなりませんから、現在の制度上は総理大臣と、こういうところに権限が行つておるわけですが、しかし、これはよく考えてみれば、総理大臣とはやはり対立した立場に立つわけなんですね。行政権の行使が違法でないか、憲法上違反しないかどうかといったような、そういう問題になれば、対立した立場に立つわけなんです。したがって、そういうものの

○委員長(松野孝一君) や。と速記をつけて。
〔速記中止〕

○政府委員(大平正芳君) 非常に重要な問題でござりますので、法務大臣から御意見を承り、あるいは御調査をいたぐということはいたしておりますが、総理大臣が全人的な責任を持ちま

も重視すべきものだと存じます。今御指摘のように、任命されるべき判事の場合によりまして、あるいは法務大臣以外の方の御意見を承る場合もあり得ますけれども、あらゆる場合におきまし

しても、やはり非常に大事な人事で、総理の専権の大事な問題でありますから、総理をして誤らしめないようにと、いう気持から、でき得る限りいわゆるアンテナを張っていまして、それにか

は、全部選舉でやれば一応筋は非常に通るのかもしれません、まあなかなかそういうことも事実上できにくいと、いうことで、結局総理大臣ということへ任命権が行っているわけです。し

○**鷹田治君** 法務大臣にせひ念を押しておきたいのは二点あるわけですが、その第一点は、最高裁判所の裁判官と官の任命の問題です。質問に移る前に現在最高裁判所の裁判官の中で、純粹な在野法曹、つまり元裁判官とか、そういう方じやなしに、それが何名になつておるか、十五名のうち。その点ちよゝと、事務当局でもいいですから、お答えして下さい。では、そのうち調べておいて下さい。

それで、現在の最高裁判所の裁判官の欠員が生じた場合における任命の仕方ですね。まあ任命権者とか、そういうことはちゃんと法規に書いてあるわけですが、実際の取り扱い方ですね。法務大臣が中心におやりになつていると思いますが、その点をまずお聞きしたいと思います。

○亀田得治君 非常にむずかしいことを言われますが、総理大臣は幾ら利口の人でも、経済のほうはなかなか造詣が深いようですが、それでも、ときどき問題が御承知のように起きるくらいでありまして、いわんや自分の専門のほうでないことになりますと、これは実際神様に祈つただけでは、なかなかうまくいくかどうかわからない。当然これはしかるべき人に御相談なり等があるわけでしようが、その辺の実際のルートというものを聞きたいわけなんですね。それは、官房長官には当然御相談があるでしようが、官房長官からまた法務大臣に御相談なり連絡があるのか、その辺のところですね。これは、何か法規でちゃんと明確になつていれば、そんなことを聞く必要はないわけですが、もう少し実情を、あるいは一

おるということでござります。そういう御意見を進んで聽取する場合のはかに、あるいは在野の法曹団からいろいろの御意見を届けられて、御判断の資にしていただきたいという意味の要請、陳情というようなものはござります。しかし、あくまでも總理大臣の専権にゆだねられた以上は、その責任にこたえる意味で、全精力を傾けて、全責任において決断する、このようになやっておるのが実情でございます。

は申し上げて、そうして最後の決意を
していただく、こういうふうになるの
だと思います。したがって、総理のと
ころでは、もちろん身近におられる官
房長官はじめ多数の閣僚もおられます。
こういう方の御意見をお聞きになるこ
ともあるいはあるかと思いますが、そ
の辺は、もっぱら総理の御判断によっ
てなされることでございます。

○鶴田 徳治君 そうすると、きまつた
ルールがないといったふうな色彩が強
いようを感じるわけですが、そこで、
今度まあ調査会設置法が出ておるわけ
ですが、この調査会としては、おそらく
一般の裁判官という考え方方が重点に
なっているようを感じるわけですが、
しかし、司法制度全体ということを考
えてみた場合に、一般の裁判官の補充
ということも大事な緊急を要する問題
ですが、最高裁の裁判官の任命の仕方
ですね。これは非常にもつと重要だと

方が総理大臣の主觀的な偏見なり、あるいは偏見とまではいかなくても、知らず知らずのうちに片寄った考え方で進められていくと、こういうことになりますと、今度結果として出てくるのは、なるほど形は三権分立であつても、実質は違うのじやないかと、こういうことで、非常な司法に対する権威の失墜ということにもこれは関係していくわけですね。これはまあ、皆さんも当然そういうことはお考えでしょうが、そこでお聞きたいのは、やはりこういう重要な人事につきましては、諮問委員会というようなものを使いまして、その意見をやはり聞いて、そして、総理大臣が決定していくと、いうことのほうが世間から見て客觀性を持つてくる、どうせ総理大臣は、先ほどからお話をありましたように、自分でできめるわけじゃない、やはりだれかに相談をし、意見を聞くわけな

なんですが。どうせ聞くのであれば、きちんとこう、だれでもわかるような、公正明正大な諮問委員会といふものを置いておいて、そこを通じてくると、これは決して総理大臣の権限を侵すものではないと思うのです、参考に聞くわけですから。そういうふうにお考えにならるでしようか。また、最高裁の事務総長も、みずから機構に関する問題ですが、どういうふうなお考えを持っておられるか、承りておきたいと思います。

しましては、現在の制度によって、それを先ほど官房長官がお答え申し上げたとおり、総理としては、神に祈るような気持で、ほんとうにこの大事な仕事をもっぱら自分の責任において御処理なさるというのが適當かと、かように私も考えておる次第でございます。

○龜田得治者 最高裁が戦後出発して、諮問委員会が置かれたわけですが、これはまあわざかの一回だけですか、活用されたのは。そういうことで廃止になってしまっているわけですね。そうしてこのこと自体が少し軽率ではないかと私感ずるのです。それは、今までなかつたそういう諮問委員会でありますから、なかなか運用がうまくいくかどうかと、こういうことは、私は問題があろうと思います。しかし、そういう経験を経て、第一回目はどうもこういう点がまずかつたということで、だんだんよくなっていくのは、どんな制度でも私はそうだと思います。だから、ああいう制度をせつづかく作りながら、多少の欠点といふのを取り上げて、すぐやめたとはなだ残念です。それで、最初の諮問委員会の制度は、諮問委員自身も、ずっと裁判官なら裁判官同士から互選して出てくる、弁護士から出る諮問委員は非常に民主的な諮問委員会ですね。だから、そこ辺にも私は相当問題があるのだろうと思いますが、そういう点は、改めるべきものはまた改めたらいいのですが、制度そのものを全廢してしまう。そうして総理大臣が一定のきまつたルールなしで、あちらこちらの意見を聞いてやっていくと、これ

では、非常にいい場合もあるでしょうが、必ずしもそうはないかぬ。そういう点が多くやつぱりあるのじやないかと考へるわけですが、まあ法務大臣があいつふうに一べんおっしゃつてしまふと、官房長官、事務総長も答えてくるかも知れませんが、皆さん、あとお二人の方のお考えですね、一応お聞かせを願いたいと思います。

○最高裁判所長官代理人(下村三郎君) 仰せのとおり、最高裁判所の裁判官を任命しますについて、諮問委員会と、いうような制度を設けまして、その諮問によって任命されるということも、確かに一つの考え方であろうかと思ひます。が、第一回のみで終わりまして、その後はこの制度が廃止されたわけでござります。先ほど法務大臣から、その廃止理由を述べられました。が、それは、私たちもそういうふうに承知をいたしておるわけでございます。あるいは観察は、私の私見にわたるというふうなこともあるかと思ひますが、形式的に流れるというような点は、各委員が相当多數おられまして、その委員がそれぞれ推薦されると、なかなかそこのうちから何名かを選ぶということは非常に困難なことはなからうかと思ひます。と申しますのは、この検察官、弁護士というような人の業績といふものは、いろいろ残つておる部分もありますけれども、だれが見つきます。と申しますのは、この業績を評価するといふことはなかなかありますけれども、だれが見つかりません。それには、その人格、才能といふようなものにつきまして、大ぜいの諮問委員会が非常に問題を起こす。そういうような実質的なことから、形式的に推薦さ

されたものを、ある時期によつて価値のないものと評価が減少されるようなことになりかねない、それが先ほどの形式的に流れているといふようなことではなかろうかと思つてゐます。

それから、例を裁判官の中にとりましても、裁判官の中から委員を互選するということとも、これはまさに民主的であります。しかし、それはまことに民主的であります。裁判官といふものは、やはり公務員の一種であります。しかし、その中で、全国的にわたりましてそういうような選舉をするということは、非常な動搖と申しますか、平静な状態においてなかなか行なえないといふようなこともあります。最高裁といひましては、あれが廢止されまして、現在のように、内閣の全責任において指名され、あるいは任命されることとは、現在におきましては相当と考えております。

○政府委員(大平正房君) 御指摘の点は、まあ立法政策の問題として確かに問題点であろうと思います。私ども、仕事をやって参ります場合に、普通の政策でござりますれば、妥協といふこともありますし、妥協がきく性質の政策が多いのでござりますが、人事というものは妥協がない、二で割るといふことのできない性質のものだらうと思います。したがつて、任命権者が全責任において全人的判断で決定するといつたといたしますれば、これを諮問委員会に藉口するような余地があると思います。ることは、任命権者として十分に職責に忠実であつたと言えないんじやない

いかと思うわけでございまして、ただいまの制度で最善を尽くすということが、むしろ立法政策上の観点から見て、もよろしいのではないかと、そんなふうに考えております。

○亀田得治君 諸問委員会の作り方、人數をどういうふうにするとか、あるいはその定数の選び方、あるいは選んだとの運用の仕方、場合によつては、たとえば公開とか非公開とか、いろいろあるでしょう。そういうことは、最高裁判所の裁判官の検討をするという目的にふさわしいようによれば、やつたらいいと思います。何も第一回のあの機構形式が一番いいと、私は申し上げているわけではない。そういう意味で諮問委員会というものを申し上げているわけとして、このことは、決して私だけが申し上げるわけではないのでして、たとえば、日本弁護士連合会あるいは衆議院の法務委員会におきましても、ちょうど最高裁の機構改革が問題になつたときに、それに関連して、最高裁の裁判官の任命について、やはり諮問機関の設置ということをきめております。あるいはまた、法務省がみずからおやりになつてゐる法制審議会の答申の中にも、選考委員会を通すのがいい、こういう意味の決定をなされております。もちろん、これらのものは、諮問委員会の機構そのものについては、そこまでは触れておりません。しかし、何かそういうものがあるほうが適当ではないか、こういうことではほとんど意見が一致しているのです。だから、その立場そのものは、やはりこれは認めるということとのほうが公明正大です。たとえば、私が非常にいい候補者を持つております。

しても、なかなかか言つていくところはない。国会議員であれば、若干はルートもあるわけですが、一般の人ですと、よけいないわけです。結局は、総理大臣なり官房長官なり法務大臣に親しい人が総理大臣でありましても、やはり結果においてはよくない、よくなったか、たかどかというとの判定がまた、これはなかなかむずかしい問題であります。ですが、一般的に言つてやはりそれは最高裁判所ではなしに、最低裁判所だと、こういう形容詞をお使いにならぬ方があるわけです。これは、事務総長はそういうことをお聞きかどうか知りませんが、といいますのは最高裁判所の裁判官の顔触れ、これがだんだん変わってきてる。いつの間にかやはり時の政府に大体都合のいい方、自然にそなうなのです。悪意で、意識的でやつてゐるわけではないでしょうが、自然にそなうるわけです。それで、やはり三権分立の一つの柱をになつてゐる最高裁判としては、私は思わぬないんじやないかという気がするわけですが、して、諮問委員会あるいは選考委員会——どういう名前でもいいわけですが、そういうのものを置くこと自身はやはり適當なんじやないか。私が先ほど三つ事例を申し上げたわけですが、これは、ほとんどのものがそういう考え方を持っているわけなんです。どうでありますと、この衆議院の法務委員会

ですが、この立案をされた出発点となつた気持というのは、一体どこにあるのでしょうか。つまり、一般に裁判官が非常に足らない、これはもう周知の事実であります。ですが、それを何とか格好をつけなければ、もう司法制度全体が不信用になる、そういう場合には、一般的の裁判官のことをおもにこれは考へておる、しかしそれだけじゃなしに、最高裁の裁判官のことも重要視してこの調査会設置法を出しておるのだ、こういうふうになれば、非常にけっこうなわけでして、調査会の中で十分研究をすることになるうと思いますが、この点、立派者の気持だけをもう一度お聞きしておきたいと思います。官房長官、どうですか。

一般の裁判官、検察官等が主たる問題であったと存じます。

○亀田得治君 調査会が発足した後の運営にも影響をすると思ひますので、確かめるわけですが、最高裁判官の任命についてどうあるべきか、もちろん、憲法のワク内においてそういう問題についても調査審議をしていいわけですね。排斥される意味でもないでしよう。

○政府委員(大平正芳君) さよう心得ております。

○亀田得治君 それからもう一点、ちょっとと速記をとめて下さい。

○委員長(松野孝一君) 速記をとめど。

〔速記中止〕

○委員長(松野孝一君) 速記をつけとて。

○亀田得治君 この調査会法の第二条の第一号ですね。ここに「法曹一元の制度(裁判官は弁護士となる資格を有する者で裁判官としての職務以外の法律に関する職務に従事したものうちから任命することを原則とする制度をいう。)」つまり、法曹一元ということの意味がいろいろあるわけですが、この場合に、まだ定義づけておるわけですが、この「法曹一元の制度」に関する事項」ということになりますが、この制度そのものは基礎になつておる考えは、法曹一元の制度そのものは大体肯定している、こういう立場に立つておるのか。あるいは、その法曹一元の制度そのものを認めておるわけではないのだという立場に立つて書かれておるものか。この点、立案当局から御説明願いたい。

というものが制度として存在し得る、また、現に外国におきましては存在しているわけであります。したがいまして、その制度の存在そのものは肯定するわけでございますが、これをわが国において採用すべきかどうかということは重要問題でございますので、その点を調査審議していただき、こういうことでござります。要しますに、この第二条の第一項の第二号におきまして、「裁判官及び検察官の任用制度及び給与制度」ということは、当然調査審議の対象になるわけです。しかしながら、任用制度につきましては、御承知のように、キャリア・システムもあるわけです。その他の制度もあり得る、あるいは選挙と申しますか、そういう制度も考えられる。そういう制度についていろいろ調査審議をされましようが、その中で取り出して、法曹一元の制度は必ず一度は調査審議していいだきたいという趣旨で、法曹一元の制度を抜き出して第一号に掲げておる、こういうことになるわけでござりますから、そういう結論を一応出していたら、こういうことを考えておるわけでござります。

る。だから、もうその制度の採用そのものは当然だと考えておるが、しかし、それを実施するにいたしましても、いろいろ整備しなければならない関連事項がたくさん出てくるわけでしょう。特に弁護士会との関係なりあるいは司法修習制度なり、いろんなものが関連してくるわけとして、そういうところに重点があるわけなのか。そうじやなしに、法曹一元の制度採用そのものにも、必ずしもそんなんに前向きに考えているわけじゃないのだ。そこに微妙なところですが、お聞きをしたいわけです。

ございます。現在の司法制度の面する困難を打開する有力な手がかりが、いわゆる法曹一元の制度のようなものでつかめはしないかという気持が一つあると思うのでござります。ところが、今津田部長がお話し申し上げましたように、法曹一元の問題には基盤を整備しなければならぬ。その基盤といふのが、任用制度、給与制度等にからんでくる問題じゃないかと思うのでござります。したがつて、御立奏いただきました法務当局のお気持といいたしましては、察するに、そういうた基盤の提供をされないと、法曹一元の制度を載せようとしてもなかなか困難じやないか。しかしながら、法曹一元の制度といふそれ自体は、何か当面の困難を打開する有力な手がかりになるのぢやないかと、いう期待を持つてゐると思うのでござります。したがつて、亀田委員の先ほどのお言葉の中で、法曹一元について、前向きに考えていくのかと、いう御質問でございましたが、私どもも、ほぼそういう感じでいるわけでござります。

も、政府の考え方になりますと、先ほど官房長官も申された考え方も当然あり得るのであります。が、確定的に法曹一元の内容そのものがきまっておりませんので、一々その可否を検討して結論を出しているというわけにはいかないと思います。

○亀田得治君 まあ多少官房長官の御意見に近づいたような御説明でありますから、その程度で一応了承いたしておきます。

そこで、この法曹一元の制度に関する考え方、私の意見は、やはりもうこれが基礎にならなければだめだという感じを持っていります。そのほうが質疑に便利だらうと思いますから、こちらの意見もはつきりするわけですが、もちろん、そういたしますと、弁護士等を通じて裁判官になつてくる。こうしたことになりますから、裁判官の補充というものが現在以上に困難になりはせぬかといったような、今度は逆の心配等も私はあり得ると思うのです。しかし、それは現状から見てなんですね。だから、その点はきちっとはつきりすべきものはして、なおかつ、この在野法曹からどんどん裁判官等出るような今度制度を思い切って考えるといふうにいかなければ、これはもう仕方がないんじやないかというふうに割合割り切って考へておられるわけです。そのためには、弁護士会自身も、もつと公的なものになつてこなきやならぬと思ひますし、何か弁護士会が弁護士だけの会といったような、必ずしもそうちのものではないんですけれども、若干やっぱりそういうにおいが現在はまだ強いわけなんです。そういうものも脱皮していくといったようなことにも

なるでしようし、だから、それはそれで考えて考えるわけですが、事務総長の考えですね。最高裁判所としてじやなに、この問題については、いろいろ意見がすでに出ているわけですが、お考えを御参考に聞いておきたいと思う。

○最高裁判所長官代理者(下村三郎君) 先ほど津田部長からのお話をございましたとおりに、法曹一元ということにつきましても、いろいろの見解があるようでありまして、これを確定するということも相当むずかしい問題でありますし、また、それを確定するについては、給与の問題とか、いろいろそういうことを十分考慮されなければ、確定してみたところで、実現ができないわけでございます。しかし、私たち裁判所においては、非常にもし外国等においてうまく行なわれておりますこの制度が日本に適当に導入されるということであれば、非常にけつこうなことと思っております。

○亀田得治君 こういう問題が結局は調査会で大いに議論が戦わされるわけでしょうが、最高裁が反対いたしますと、はなはだまたやりにくいようなことも予想されますので、ちょゝと御参考に意見を聞いたわけなんです。これはひとつ、従来の慣習等にとらわれないで、十分しつかり考へてほしいと思ふ。最高裁に対してもおきます。

それからもう一点。裁判官の給与という問題について、基本的にどういう考え方をお持ちか。これは、憲法にも、

裁判官だけですわね、「定期に相当額の報酬を受ける」、こんなことは別に書かなくていいわけなんです。客観的には低く与えられていても、やはりそういう説明になるわけでしょう。したがって当然のことなんですが、しかし、そういうことの意味をどういうふうに理解になつておるか。こまかい給与制度とか任用制度に関連した議論じやなしに、一般の国家公務員の給与といふものと、その点でいかなる違いといふのをお考えになつておるか。いや、そんなものは何も違はないんだ、ただついでにこういうふうに書かれておるだけだ、そういうふうな認識であるかどうか。これも、皆さんができるお考えになつているかということが重大なやはり関係が出てくると思うのですが、官房長官ひとつ給与問題について非常に詳しいわけですし、お答えを願いたい。

きものではないと存じます。ただ、現実の裁判官の給与が、しかばぞうう根本的理念から申して適切なものであるかどうかということにつきましては、決して十分なものでは私どもないと考えております。したがつて、任用制度とも関連いたしまして、今の時点において裁判官の給与はどうあるべきかという問題は、非常に緊急な、かつ重要な問題だと存じますので、調査会の委員にゆだねて、御判断をいただきたい、そういう気持でございます。

○亀田得治君 事務総長は、この憲法の条文をどういうふうに理解しておりますか。

○最高裁判所長官代理者(下村三郎君) 憲法に特に報酬の問題が書かれてありますのは、裁判官にふさわしい相当高額の報酬を与えるべきだと、こういうことのよう理解しております。で、裁判官にそういう報酬を与えるにつきましては、ただいま官房長官から申されましたように、裁判の独立といふようなことが、そういう給与の面あるいは経済上の変化等によって影響されつけませんし、さらに、いろいろな圧迫とか誘惑とかいうようなことにまたセーブされてもいけない、また裁判の内容そのものにつきましても、これは独立してやることでありまして、ほんとうに裁判官の全責任においてやることで、その仕事の内容についても非常に労苦が多いと、こういうようなことから、そういう特に規定を設けられたものと解釈をいたしております。前に裁判官の報酬制度、報酬の法律を制定されましたときに、いろいろ国会で御論議もあつたようでありますが、私の申し上げることは、その当時

○鶴田得治君 法務大臣はどういうとうな御理解でしよう。
○國務大臣(樺木庚子郎君) 裁判官の報酬について、こうした特別に規定があることはありますのは、御承知のとおり、国會議員の場合にも、これに類似の規定があると思いますが、いわゆる新憲法以後三憲分立の問題について、特に從来よりももう一そろその分界を明らかにしようという精神の現われがこの条文にも現われておると思うのであります。したがいまして、その規定も、一般の政府職員より高くなればならぬという意味とは必ずしも思ひませんけれども、実際の問題として考える場合には、裁判官が裁判官として非常に重大な職責を持つておるのでありますから、その生活を十分に保証をし、その職責を全うするのに何らの顧慮の要はないようにしてやうというのには、いわゆる相当額の給与を与えるべきかぬと、こういう精神だと思います。だから、言葉の上から、必ずしも直ちに一般より高くなればならぬといふことになりませんが、精神の上からいは、おのづから私は普通より少し高くなるということが当然考えられるのじやないかと、かようにも思うのであります。したがつて、この問題についての裁判官の制度そのもの、すなはち任用の問題、言いかえれば、さらになると、先ほど来話題になつておりましたする法曹一元の制度等にも非常に密接な関係を持つてくることであらうと考える次第であります。

○鶴田得治君 これは、いろいろ今後中身等については検討すべきものがあるかもしれません。それにはこの裁判官の報酬問題などのようにお考えになるか、お聞きいたします。それは、この裁判官の報酬問題など、いろいろのにつきまして、現在でありますと、一般的の国家公務員あるいは検査官、そういう建前自身をはずしてしまってべきじやないか。もつと別の範囲で取り扱うべきじやないか。むしろ、法曹一元というふうな立場に立つならば、この在野法曹の体収入といふものがどうなつておるのかといったようなことも一つの大引き問題でしよう。そこいらがずっとつながっていくのでありますと、実現不可能になつてしまつわけですね。在野法曹も、そうもうけ過ぎるということは、これはまた要らないことなんですが、断層があり過ぎるわけですね。しかし、この断層といふものは、一般の国家公務員なり検察官の給与体系とどうしても別がある、それと絶えず均衡をとりながら、しかし若干上と、こうしたうふうな考え方では、とても埋め合せがつかない。まあ、結果の金額がどうなものがあるて、それと絶えず均衡をとりながら、しかし若干上と、こうしたうふうな考え方では、とても埋め合せがつかない。まあ、結果の金額がどうなものがあるて、それと絶えず均衡をとりながら、しかし若干上と、こうした長官は前向きにお考えになっていると思いますから、こういう点につきまして、せつかく法曹一元というようなことも、官房あり方といふものを考え方としてみる、結論は別として。それくらいのやはり決意がありませんと、なかなか旧来のワク等にとらわれておりましては、しゃんとしてこぬ。それは覚悟してお

るから、財政問題についても政府は取つ組むから内閣に置いたのだといつて当初の説明がはなはだ光つてくるわけですね。そういう点についての官房局は官のまあ、大まかな考え方ですね。わはそう思つておるわけですが、どうしよう。
○政府委員(大平正芳君) 亀田委員が持たれておる問題意識というものは、私はほんと感できます。ただ、問題を少し一般化し過ぎて恐縮でございまよろしく、行政面におきまして少しうつづけたうござります。が、いろいろな制度、ひとり司法制度だけではなく、行政面におきましても、いろいろな制度をわれわれ持つておりますけれども、これは戦後からやつておる暫定的な制度、そういううござりますけれども、まだ根本的に公務員制度それ自体も、まだ根柢的に究明されていないのです。新憲法下でどうあるべきかというような点、まだ究明し尽くされていない、検討中の段階なんでございます。したがつて、実極の目標といたしましては、今言わゆるたようなことであるべきだと思うのですがござります、これを漸次そういう目標を持っていくという段階であると申します。それで、今申された法曹元に関連した任用問題、給与問題、こういう問題も、ようやく司法制度としては本格的な問題にぶつかってきたと、いう段階だと思つてございます。この段階で、調査会の方々の公正なひつ判断を求めていきたい、それが究極の目的に完全に合致するというふうなことは、にわかに期待できないかもしれないけれども、今の事態におきましては、最善のものをお願いしたいと思つておるのです。

なことが済みましたので、多少こまかくなるかもしれません、委員の任命等につきまして、主として官房長官にお尋ねをしたいと思います。

この法律の第四条に委員の種類が書かれておるわけですが、このうちの第三号の裁判官三人、これは、具体的には、たとえば最高裁を通じて推薦されると、どういうふうなことになるわけでしょうか。

○政府委員(大平正芳君) もちろん、内閣の独断でやろうとは決して思つておりませんで、最高裁、法務省等の意見を十分聴取して、適格者を得たいといたします。

○亀田得治君 最高裁に意見を出さず、こういうふうに理解していいわけではありませんか。それも聞くが、それと

また別に、ほかのものを任命するかもしれないとか、いずれになるわけで

でしょうか。

○政府委員(大平正芳君) まあ常識といたしまして、三号にありますよう

に、裁判官三名とあります。それにつ

きましては、もとより最高裁の御意見を十分尊重してやらなければいかんと思つております。

○政府委員(大平正芳君) 法務大臣の御推薦を得たいと思っております。

○亀田得治君 それから、検察官三人

となつておるわけですが、これは、最

高検と法務省は、ある意味では上下の関係にあるわけですが、これはどう

いうふうな推薦の仕方になるわけ

でしょうか。

○政府委員(大平正芳君) 法務大臣の御推薦を得たいと思っております。

○亀田得治君 それから弁護士三人、

これは、日弁連という組織があるわけ

ですが、どういうふうなことになるの

でしょうか。

○政府委員(大平正芳君) まあ常識といたしまして、三号にありますよう

に、裁判官三名とあります。それにつ

きましては、もとより最高裁の御意見を十分尊重してやらなければいかんと思つております。

○亀田得治君 それで、三号にありますように、裁判官、四号では検察官となつておる順序から考えますと、純粹な在

野の法曹と、いうふうに私は解釈しやす

いわけですが、大体そういうふうに理

解していいわけでしょうか。

○政府委員(大平正芳君) 弁護士会の意見を代表し得るような適格者であるべきじゃないかと存じます。

○亀田得治君 それは、日弁連を通じておれば、当然それが弁護士会を代表するものになるわけですが、特に弁護

士というふうに書いてあることは、純粹な在野の法曹の意見といふものを受け取したい、そういうことだらうと思うのです。これは、法曹一元といふことです。

○政府委員(大平正芳君) たとえば国会議員でも、官僚出身とか純粹の政党出身とかといって、俗にそういう範疇

がよく議論になるわけですが、それはどうな

れども、しかし私どもは、やはりその

弁護士というタイトルでお仕事をされ

○委員長(松野孝一君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

これより討論に入ります。御意見のおありの方は、賛否を明らかにしてお述べを願います。——別に御意見もないようですが、討論は終局したものと認めて御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(松野孝一君) 御異議ないと認めます。

これより採決に入ります。臨時司法制度調査会設置法案を問題に供します。

本案を原案どおり可決することに賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(松野孝一君) 全会一致でござります。よって本案は、全会一致をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

なお、本院規則第七十二条により議長に提出すべき報告書の作成等につきましては、慣例により、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(松野孝一君) 御異議ないと認めます。よってさように決定いたしました。

次会は四月二十四日午前十時より開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午後三時三十四分散会

昭和三十七年四月二十五日印刷

昭和三十七年四月二十六日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局